

## 参加された皆様から寄せられた感想

■やはり「百聞は一見に如かず」ですね。東北の広大な遺跡、驚きました。今まで勉強不足で、想像もできないスケールでした。改めて勉強が必要と歴史書などを読み返しているところです。

（鈴木たみ子さん）

■多賀城は城柵としての性格をもっていたが、また、その政庁は儀式の場、饗応の場、実務の場でもあったことから、武力一辺倒ではない対蝦夷政策であったことが理解できた。

（能勢英雄さん）

■旅から帰った私を見た妻は、頭頂部より後頭部が淋しくなったと言う。私にはすぐに原因が判った。見学地を発つ際に、後髪を引かれたせいだ。予想外だった八幡平の紅葉の素晴らしさも心に残る研修旅行でした。

（渡邊昌之さん）

■「ヤマト政権が、房総三国との関わりの中でいかに東北経営を行ったか」が私の関心ごとの一つであったが、今回の志波城跡や払田柵跡の見学は大変参考になった。現地での解説も大変参考になった。感謝しています。

（大木英雄さん）

■ふだん案内してもらえない所を見聞できたことは、とてもよかった。エミシの実力を想像した歴史探訪でした。初めてお会いした方も多くいらっしゃって、今後の同好の深まりが楽しみです。

（安藤 操さん）

■ひとつのテーマのもとに歴史を関連付けて周遊する旅で、事前の学習会もセットされ充実した知的好奇心を満たす企画でした。現地では専門の研究者の方々から熱のこもった解説案内もあって稀有な事業です。

（井上さちよさん）

■天気にも恵まれ、郷土愛に満ちみちた人達に接し温かい気持気分で楽しい旅行が出来ました。関係各位に感謝いたします。唯、私達の訪れることが出来なかった被災地の一日も早い復旧復興を祈ります。

（小野勝弘さん）

■リーズナブルな研修旅行に、これからもっと新規の参加者を募り、すそのを広げていけたらよいですね。微力ながら応援させて頂かなくてはならないかと思ひ帰宅しました。本当に事務局の皆様感謝申し上げます。

（御園生光江さん）

■今回は岩手県。秋田県、宮城県と広範に亘る史跡めぐりで、視察場所には専門の研究者が待機して常に丁寧な説明をしてくれる。考古学者同士のネットワーク、チームワーク、フットワークに驚かされた。

（高石 卓さん）

■東北の古代史に大いに興味がありながら、志波城跡や払田柵跡を訪れたのは初めてでした。現地では専門家の適切な解説があり、よい見学ができました。また、夜の研修？も大変楽しく有意義で愉快的な研修旅行でした。

（守屋雅史さん）

■ 弘田柵跡、中尊寺、毛越寺は NHK 時代に訪れた事があり、大変懐かしく思った。多賀城跡と東北歴史博物館は訪れたいと思っていた場所で、研修旅行に参加でき感謝しています。志波城跡は初めてで印象に残った場所です。 ( 箕浦 有さん )

■ 事前に予習して臨んだせいもあり、担当者の解説もよく理解できました。一つのテーマをもった物語性のある研修旅行を希望します。写真ありがとうございました ( 岡野孝之さん )

■ 今夜は此迄!! 藤原三代の父の語りに目を丸くした。強制疎開。横須賀から大船渡線摺沢駅に降り立ち、言葉の分からない生活、ランプの下で毎夜聞き入った。  
亡き父の語りと共に、紅葉の出迎えの中大変味深い旅でした。 ( 青柳昌子さん )



志波城跡にて



弘田柵跡にて



多賀城碑にて